
До 
сессии 

осталось 
несколько 

дней! I 

ВАЖНЕЙШАЯ 

ТЕМАТИКА 
Одно нз направлений наших 

усилий по повышению эффек
тивности вузовской науки — 
увеличение удельного веса 
важнейших работ, то есть 
тех, государственное значение 
которых признано официально. 
Ректорат, многие факультеты и 
кафедры уделили этому вопр(Г̂  
су большое внимание. В ре
зультате доля важнейших ра
бот возросла в текущем году 
по сравнению с прошлым го
дом почти вдвое и составля
ет 43 процента. В предстоящем 
году планируется проведение 
еще большего числа важней
ших работ, и отмеченный по
казатель заметно возрастает. 
В этом отношении сейчас ли
дируют радиофизики, электро
механики и гидротехники. Зна
чительно отстают экономисты и 
особенно металлурги. Некото
рые кафедры этому со
вершенно не уделяют внима
ния. Ректорат неоднократна до
водил до сведения кафедр и 
исполнителей, какие работы 
квалифицируются как важней
шие, что нужно сделать для 
их оформления. Однако кое-где 
по-прежнему словами и дис
куссиями на эту тему подме
няется дело. 

К важнейшим относятся хоз
договорные и госбюджетные 
работы, выполняемые по по
становлениям правительств 
СССР и РСФСР, по постанов
лениям (приказам, решениям) и 
координационным планам Гос
комитета по науке и технике, 
АН СССР. Минвуза СССР и 
РСФСР (в том числе по ком
плексным научно-техническим 
программам), отраслевых ми
нистерств и ведомств, Ленгор
исполкома, доведенным до ву
за приказами (письмами) Мин
вуза РСФСР или Главного 
управлений научно-исследова
тельских работ. 

.Важнейшими являются тан
же работы институтских отрас
левых лабораторий, если их 
планы утверждены в отрасле
вом министерстве. 

Сейчас от нафедр требуются 
не эмоциональное разъясне
ние значимости выполняемых 
научных нсследований, а до
кументы, подтверждающие эту 
значимость, и, следовательно, 
определенная организаторская 
работа. Полезно каждой нафед
ре, каждому потенциальному 
ответственному исполнителю 
работ сделать простой вывод: 
при ведении предварительных 
переговоров с заказчиками за
благовременно ставить перед 
ними требование о включении 
намечаемой темы в коорди
национные планы Ьтраслк с 

^обязательным отражением в 
них участия ЛПИ. Может быть, 
не следует полностью передо
верять эту работу заказчику, 
а самим участвовать в коорди
национных совещаниях, уста
новить связь е руководством 
соответствующих координаци

онных советов* . 

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ! 
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О КАНУН зимней сессии кор- отстающих кафедр на факультете 
респондент «Политехника» нет. В последнее время некоторое 

обратился к деканам ЭнМФ, ФМФ отставание наблюдается по кафед-
и ФАУ с просьбой поделиться рам гидромашиностроения, а так-
прогнозом нз предстоящую сессию же реакторо- и парогвнераторо-
и рассказать, как сложился за- строения, которые недостаточно 
вершающийся семестр для студен- работают ло новому приему. 
тов факультета. Вот что ответили Введенный системный план 
деканы. учебно-воспитаетельной работы 

Б. А. ХАРИТОНОВ, ЭнМФ: повысил активность к ответст-
В зимнюю сессию предполага- венность всех организаций фа

ем иметь абсолютную успевае- культета. У нас введена новая си
ность 8 3 — 8 5 процентов, качест- стена распределения стипендий с 
венную — 40 процентов. Замет- учетом результатов соревновзния 
кого повышения успеваемости не в каждом семестре. Очередность 
ожидается: мы все еще не обес- распределения стипендий в груп-
печиваем студентам достаточные пе устанавливает ее актив. Мы, 
бытовые условия, допускаются однако, не удовлетворены дея-
большие потери учебного врене- тельностью комсомольской органи
ки. Хуже других учатся студенты заций в области учебно-воспита-
групп 132/2. 135/4, 135/5, тельной работы. Аиадемкониссии 
232/2. 233/2, 235/4, 236/2, проводят большуп работу, но их 
334/2, 334/4, 335/1,434/4. По- меры носят в основном админи-
прежнену трудными для студентов стративный характер, Студенг 
фанультета остаются высшая на- обрастает административными 
тематика, сопротивление материа- взысканиями, а его комсомоль-

лов, начертательная геометрия, . „„ 
общая злентротехника. промыш- <=««" У**""»" «^Р"*!«« °"'^''^'' 
ленная электроника, теория ме- чистой. Главная проблема — по-
ханиэмов н машин. Хронически вышение самодеятельности сту-
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что_ 
СКАЗАЛИ 

ДЕКАНЫ 

ПО ПОВОДУ... 

| / ОГДА лекцию по высшей математике читает доцент Кон
стантин Устинович Шахно, в аудитории всегда людно. 

Это н не удивительно. Ведь педагог преподает студентам 
свой предмет около 40 лет. 

Фото А. СЛЕПОВА 

денческих ноплективов в борьбе 
за знания. 

К. М. АРЕФЬЕВ, ФМФ: 

На младших курсах мы ожида
ем небольшое снижение успевае
мости по сравнению с прошлым 
годом. В центре внимания, ко
нечно, математика. Организуются 

дополнительные консультации, 
особо — для выпускников под

готовительного отделения. Нз тре
тьем курсе трудных предметов 
больше: теория вероятностей и ма
тематической статистики, элентро-
динамика и математическая физи
ка. Постоянно отстающих спе
циальностей у нас нет, тан как 

контингент приема распределен 
равномерно. Одна из причин сни
жения успеваемости — уменьше
ние конкурса при поступлении, 
особенно в этом 1976 году. В те
кущем семестре заметно возрос 
объем работы, выполняемой на
шей комсомольской организацией, 
но как раз участок учебно-вос-
пнтельной деятельности остается 
в тени, а проводимые ^^еропри-

ятия неэффентивны. Определен
ную тревогу вызывает положе
ние в учебных группах 1 5 1 , 
151-а, 155-а, 2 5 1 , 351-а. 355, 
356, 254-а. 

В. К. ЗАХАРОВ. ФАУ: 

Наш факультет организован 
совсем недавно. Все студенты еще 
занимаются по учебным планам 
тех факультетов, где они прежде 
учились. В предстоящей сессий 
предполагаем получить в группах 
показатели успеваемости на уров
не ранее достигнутых. 

Главная задача фанультета сей
час — разработать собственные 
учебные планы, свои модели спе
циалистов. Сопоставляя нынеш
них студентов с теми, которые 
учились раньше, я бы отметил, что 

студент «помолодел», и стал бо
лее уязвим, т. е. менее стоек 
против всяких жизненных и 
учебных неурядиц. Но общий 
уровень знаний повысился, Зто, 
конечно, мое личное мнение, но 
отмеченные особенности мы долж
ны учитывать при проведении 
учебно-воспитательной работы. 

Мы считаем, что большая роль 
в борьбе за творческое отношен;1е 
к учебе принадлежит комсомоль
ским организациям, студенческому 
активу групп. Нужно :. повышать 
требования к этому активу и од
новременно учить его работать, 

а не только выдвигать претензии. 

Недавно создано комсомольское 
бюро факультета. На первых по
рах ему будет непросто раоотать, 
так как общепоточиых занятий 
наши студенты не имеют, но этн 
трудности преодолимы. 

О Б О 
В С Е М 

П О Н Е М Н О Г У 

АКТИВНОЕ 
УЧАСТИЕ 

17 ноября состоялась отчетно-
выборная конференция Ленин
градского отделения общества со
ветско-вьетнамской дружбы. 

На конференция отмечалось ак
тивное участие Полнте1нш1еского 
института в интернациональной 
работе. В течение ряда лет ЛПИ 
является коллективным членом 
общества. У нас создан комитет 
советско-вьетнамской дружбы. В 
его состав входят сотрудники 
кафедры русского языка и комсо
мольские активисты. Основной за
дачей комитета является укрепле
ние дружбы между советскими и 
вьетнамскиин студентами, про
паганда решений Коммунистиче
ской партии и успехов Советско
го Союза в области экономики и 
культуры. . 

В ходе конференции состоялись 
награждения. Политехникам былд 
вручена Почетная грамота Ленин
градского отделения Союза совет-

ких обществ дружбы. Председа
тель комитета нри ЛПН препода
ватель подготовительного отделе
ния 0. И. Можаева награждена 
Почетной грамотой за личный 
вклад в развптие и укрепление 
отношений с героической стра
ной. 

На конференции состоялись 
выборы нового состава, правления 
Ленинградского отделения обще-

'^™^' Ю. ЛАВРОВ, 
член комитета ВЛКСМ 

Каждому 
иностранному 

студенту 
28 нояоря кафедрой русского 

языка была организована конфе
ренция на тему «Роль молодежи 
в современном мира». Она прохо
дила в рамках Недели науки. 
Впервые за историю кафедры в 
конференции принимали участие 
иностранные студенты. 

Каким же может быть участие 
студента-политехника в конферен
ции филологической кафедры? 

Одной из целей было предостав
ление каждому иностранному сту
денту возможности показать, кав 
он освоил • навыки монологичес
кой речи в условиях института. 
Ведь русский язык для наших 
друзей — я;}ык рабочий. Это, об
разно говоря, инструмент студен
та. 

На конференции были представ
лены яркие, содержательные до
клады вьетнамского студента 
Данг Ван Хунга, Михаила Дине-
ва — студента нз Болгарии, вен
гра Дьердя Шеффкера. Не менее 
интересными для участников кон
ференции были рассказы студен
тов из Польши, ГДР, Иордании и 
Сирии. 

И. ЛОЗИНСКАЯ, 
И. СЕЛИВАНКИНА. 

преподаватели кафедры 
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расписании: 

телевизионная 
шявтуе^•~^•-•'^.•^'7:^!^^. 

программа 
Учебное телевидение оказыва

ет все большее воздействие на 
преподавание иностранных язы
ков в вузах. Оно сочетает в себе 

. достоинства многих технических 
средств обучения и обладает ря
дом специфических черт, осо
бенно важных для обучения ино
странному языку. К ним относит
ся наглядность обучения, которая 
способствует лучшему его усвое
нию. 

Кафедра иностранных языков 
ЛПИ занимается проблемой ра
ционального использования учеб
ного телевидения более восьми 
лет. Наряду с составлением сце
нариев к проведением телеуроков 
здесь ведется большая экспери
ментальная рабога по определе
нию эффективности учебного те
левидения для обучения техниче
ской терминологии. Специальные 
занятия проводятся по страно
ведческой, общественно-политиче
ской, технической, бытовой тема
тике и программированной грам
матике. У нас создаются целые 
телевизионные курсы по профилю 
факультетов, например: радиофи
зического и гидротехнического. 
Создание таних телециклов пред
ставляется весьма перспективным, 
так как оно предусматривает 
включение в аудиторный урок те
левизионного фрагмента для луч
шего усвоения технической лекси
ки. 

В научно-методичесном эспери-
менте по определению эффектив
ности телевизионных занятий уча
ствовала 15 преподавателей. Им 
было охвачено около 2000 студен
тов. Результаты свидетельствуют 
о преимуществах учебного телеви
дения при обучении иностранным 
языкам. Телевизионные формы 
обучения способствуют также и 
более длительному сохранению 
полученных знаний. За период 
с 1969 по ноябрь 1976 года на 
кафедре проведено 536 телеуро
ков на иностранных языках. 

Учебное телевидение вызывает 
все больший интерес к себе в 
различных вузах страны. С целью 
обмена опытом организуются кон
ференции, семинары и смотры-
конкурсы. Такой межвузовский 
смотр «Учебный экран» постоян
но проводит Воронежский универ
ситет. На зтот смотр институты 
представляют кинодиалособия, те
лефильмы и тематические ленты 
по специальности. Интерес к по
добным мероприятиям растет, 
так как многие вузы все шире 
используют экранные пособия и 
ближе подходят к проблемам ин
тенсификации обучения. Учебное 
кино и телевидение — это эф
фективные технические средства, 
совершенствующие преподавание 
всех дисциплин. 

Программа «Учебный экран-
76» строилась с учетом этих за
дач. Во время смотра состоялся 
показ лучших фильмов и видео
записей, созданных вузами и ки
ностудиями страны по специаль
ностям «Зкономика>\ «Иностран
ные языки», «Химия». Позже бы
ли проведены научно-методиче
ские семинары, на которых уча
стники обменялись мнениями по 
широкому кругу проблем учебно
го телевидения. Ленинград на 
этом смотре-конкурсе был пред
ставлен кафедрой иностранных 
языков ЛПИ. Демонстрация 
фрагмента телекурса «Элек
тронные лампы» вызвала боль
шой интерес участников смотра. 
Жюри смотра-конкурса техниче
ских средств обучения отметило 
активную работу нафедры иност
ранных языков и лабораторий. 
Участнинам смотра-ноннурса — 
преподавателям кафедры иност
ранных языков ЛПИ им. М. И. 
Калинина былн вручены диплом 
н приз Воронежского государст
венного университета. 

Н. НОВИКОВА, Н. ТИСОВСКДЯ. 
старшие преподаватели 

Дояитвкник 
2-я СТР, 

Усидчивость. 

Изошутка А. Константинова 

П Р Е Д С Т А В Л Я Е М 

б декабря 1976 года нсполни-
лось 70 лет старенахему сотруд
нику института Николаю Серге
евичу Меньшикову. 

Научно-педагогическая н ооще-
ствонпая деятельность дояепта 
Н. С. Меньшикова тесно связана 
с кафедрой начертательной геомет
рии н черчения механико-машп-
ностронтелыюго Факультета. За 
многолетнюю раооту на кафедре 
он снискал себе среди сотрудни
ков большой авторитет и уваже
ние как чслово!,'. до тонкостей 
разбирающийся в вопросах пре
подавания начертательной гео
метрии п черчения — основах 
графического образования инжене
ра. 

Богатый опыт и широкая эру-
.дицпя педагога отражены в ряде 
пособий по различным разделам 
курсов черчения и начертатель
ной геометрии. О ценности посо
бий можно судить по неоднократ
ным псренздапням этнх работ. 
Николай Сергеевич — автор мо
нографии по съемке эскизов с 
деталей машпн. Он является ре
дактором широко известного среди 
пнже1гсрио-технических работни
ков и студентов ('Справочника по 
манптостооптельному черчению». 

Полее десяти лет Николай Сер
геевич был заместителем декана 
механико - машиностроительного 
Факультета, где со всей полнотой 
проявились лучшие его качества. 
Николая Сергеевича нельзя пред
ставить вне М1Еогообразпой ст\'-
денческой аудитории, коллектива 
сотрудников кафедры. Вниматель-

Юбилей 
педагога 

ный, чуткий, благожелательный 
педагог, он всегда готов дать доб
рый совет и оказать необходи
мую помощь. 

в суровые годы Отечественной 
войны Н. С. Меньшиков прошел 
трудный трудный путь в рядах 
защитников Родниы. Этот путь он 
начал под Ленинградом и закон
чил победным маршем за преде
лами пашей сграны. Ратная доб
лесть неоднократно отмечалась 
боевыми орденами и медалями. За 
свого трудовую деятельность он 
был награжден юбилейной ме
далью к 100-летию со зня рож
дения В. И. Ленина, знаком «По

бедитель содиалистического со
ревнования». Почетными грамо
тами. 

Вся педагогическая и боевая 
деятельность Николая Сергеевича 
являет собой пример верного слу
жения делу Коммунистической 
партии, в ряды которой оп всту
пил в 1927 году. За плечами ком
му :иста почти пятьдесят лет пар
тийного стажа. За эти годы выя-
вплась четкая гражданская, поли
тическая позиция ученого, жизнь 
которого посвящена воспитанпю 
п подготовке инженерных кад
ров. Е. РЯБКОВ, 

доцент ММФ 

Нз снимке: И. С. Меньшиков. 

ЧЬЯ 
СТРАНИЦА 

ЛУЧШЕ? 

еся на факультете, указал на кон- физико-механического факультета, 
кретные пути к их устранению. Интересны в ней статьи «В на-
В одной из заметок рассказывает- шем корпусе», «Почему идут в 
ся об ответственном и увлека- оперотряд?», «Кубок у физиков», 
тельном деле заместителя секре- Говоря об итогах конкурса, хо-
таря бюро ВЛКСМ Сергея Глыги. чется упомянуть и наиболее ча-
На этой же страничке помещены сто встречающиеся недостатки 
статьи о строительных отрядах, факультетских выпусков. Прежде 
воспоминания о весеннем Фестн- всего, это, за редкий исключсни-

Птпп-.<ш^. »п-г,-„ .̂л«,.,.,̂  л ВОЛЬНОМ вечсрс студентов. При- ем, небогатое • оформление' полое 
куль етсю1ч с » Он пр^ влекательна подборка фотогра- фотографиями. Не всегда, редакто-

ит НО! епи1п г Ь *""* запечатлевшая трудовой се- ры страниче!; придерживаются 
г т м т Г к п с р _ . «пшсння л.^> ^^рстр. Интересен портрет лучшей заданной тематики конкурса. На-
(.ьсздл 1111(̂ 1. В лизнь». В ма- акадсмичсской группы четвертого пример, в страничке ММФ не от-
I Г . ' / ' "Р'̂ Д'̂ ^̂ в--'̂ е«Ь1Х в жю- курса. ражен учебный процесс, а ста-
щ, надо было отразить деятель- Второе место на конкурсе за- тья «Как это было» - про обмен 
ность студенческих организации цяла страничка физико-металлур- комсомольских документов на 
ь'ппр^'' '"̂ '""̂  съезда гического факультета. В выступ- ИЭФ ~ проигрывает нз-за своей 
к а с с , рассказать о ходе социа.ли- лении секретаря бюро ВЛКСМ неконкретности. В ней не приве-
стического соревнования на фа- д. Пояркова подробно рассказан.') дено ни одного конкретного при-
культетах, о оорьое за качество о жпзни факультета. На фактиче- мера, ни одной фамилии. Можно 
знании и обмене комсомольских ^ком материале выводится инте- было привести еще примеры "не
документов, ресная зависимость между качест- удачных решений темы, но в не

внимательно рассмотрев при- вом работы ОПК факультета и ус- ::ом все факультетские странички 
сланные па конкурс работы, жго- певаемостью первокурсников. Ар- выполнены на достаточно высо-
ри пришло к выводу, что наибо- гументацию корреспондента под- ком уровне, 
лее полно соответствует перечне- тверждают и цифровые данные. Сегодня мы поздравляем побе
ленным требованиям выпуск стра- Далее в страничке говорится об дителей конкурса и желаем уча-
нпчки энергомашнностроительноп) интерклубе факультета, о шеф- стннкам больших успехов в пред-
факу.чьтета. Она открывается нн- ской работе. Обе заметки напнса- стоящем турнире факультетских 
тересной статьей секретаря ком- ны хорошим языком. Удачен стиль страничек 1977 года. Он сбудет 
сомольского бюро факультета зарисовки Л. Петровой; «Тихо: посвящен достойной встрече 60-й 
И. Антипина. Автор анализирует идет репетиция!». В ней описы- годовщины Великон Октябрьской 
результаты учебы всей комсомоль- ваются будни студенческого теат- социалистической революции, 
ской группы и каждого студента ра металлургов. Это одна вз 

в отдельности. Комсорг подробно лучших работ конкурса. А. БЕЛЕНИЦКИЙ, И. РУДЕНКО, 
разобрал недостатки, встречающи- На третьем месте страничка участники жюри нонкурса 

[П1Шптн111111Ш1П1111П1П1Ш1нт111111111111т1пп11т11111111111П1111П11111пии111пв1111111111111111111ШР 
3'!^^'^ фразу, наверное, мыслен

но произносил каждый че
ловек. И когда был откровенно 
несогласен с позицией «взаправ
дашнего» руководства, И когда 
был в чем-то с ней несогласен. 
И когда досадовал, что начальшп;, 
заваленный ворохом проблем, не 
впднг,- как просто некоторое из 
них решаются. Вот если б руко
водителем был он... 

А почему и нет? Уж если со
лидные лго.ди, работая на перспек
тиву, играют в такую нгру, как 
«мозговая атака», то отчего не 
пофантазировать и студентам? 
Вдруг п в самом деле кто-пибудь 
из наших студентов «придумает», 
как усовершенствовать учебный 
процесс, или подметить сущест
венные ошибки в работе своих 
комсомольской и профсоюзной ор
ганизаций, Н.1Н «подарит» цен-

«ЕСЛИ БЫ Я БЫЛ 
РУКОВОтТЕЛЕМ...» 

ную мысль советам общелсития? 
-- Попробуем! — решили в 

комитете ВЛКСМ, совете по обще
ственно-политической практике и 
редакции газеты «Политехник». 
Откроем коикурс «Если бы я был 
руководителем». 

Условия конкурса просты. Пер
вое — никакой демагогии. Крити
куя действия «руководства», 
предлагайте взамен свои. Вто
рое: выдвигая новую идею, 
помните, что новое может ока
заться хорошо забытым старым. 
Третье (для осторожных участ
ников): имеете право «за
щититься » псевдонимом. 

Удачные, то есть содержащие 
рациональное зерно предложения, 
будут опубликованы на страницах 
газеты «Политехник», а авторы 
трех самых ценных в конце учеб
ного года удостоятся еще и на
град со стороны ректората и ко
митета ВЛКСМ. 

Вы уже готовы к конкурсу? 
Тогда заключайте плод многолет
них раздумий в конверт, ставьте 
иа нем пометку «на конкурс» и 
смело отправляйте письмо в ре
дакцию «Политехника». 

Тайну псев.донпма свято обе
щаем хранить! 
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ЖИЗНЬ 

ТРИДЦАТЫЕ... 
Тридцатые годы нашей Родины 

характеризуются всесторонним 
подъемом народного хозяйст
ва, повсеместной индустриали
зацией, развитием государ* 
ственных и общественных орга
низации. 

Комсомольцы -— студенты ин
дустриального института прини
мают самое активное участие в 
решении грандиозных экономи
ческих и политических задач. 
Стране были необходимы кадры, 
вооруженные всесторонними на
учными и техническими знаниями. 
Поэтому закономерным представ
ляется усиление научной работы 
студентов в институте. Здесь про
водятся семинары, на которых 
обсуждаются доклады, создаются 
кружки. Так, на электромехани
ческом факультете были созданы 
кружки электриков и электрог 
привода, а в 1935 году создает
ся кружок металлургов. Молодые 
инженерные кадры, столь необ
ходимые стране, готовят в ин
ституте 67 учебно-исследователь
ских лабораторий. 

3. АНДРЮШИНА 

Неделя МСС 
1-1 ЕДЕЛЯ Международного сою-

^ эа студентов проходила в 
институте с 17 но 23 ноября. 
Она была приурочена к ЗО-летию 
международного молодежного фо
рума и открылась торжествен
ным вечером во Дворце культуры 
имени Ленсовета. Па нем прису
тствовалп советские и иностран
ные студе нты-политехникк. 

В ходе «Недели» неред поли
техниками выступили члены ко
митета комсомола, представители 
землячеств и интерсектора студ
совета. В этой части программы 
актпвно участвовали группы 
ГТФ, ЭлМФ, ФАУ н ЭнМФ. Каж
дый день студенчского праздника 
был хорошо организован, насы
щен различными мероприятиями. 
С большим вниманием были вы
слушаны бесе,ды н лекцнн о МСС, 
рассказ о молодежных союзах на 
родине Иностранных студентов. 
Проводимые'на факультетах и в 
общежнтиях выставки, концерты 
н совместные вечера носи.чн яр
ко выраженный политический 
характер. 

В дни юбилея МСС открылся 
интернациональный клуб. На 
нервом заседании была гневно 
осуждена чилийская хунта. Уча
стники его составили письмо с 
требованием освободить всех по
литических заключенных фашист
ского режима. 

На закрытии «Недели» МСС 
23 ноября выступили член коми
тета ВЛКСМ ниститута С, Арте
менко н председатель иитерсек
тора 10-го корпуса студент из 
Венгрии М. Копаш. Онн рассказа
ли об интернацнональной работе 
в нашем институте. Юбилейная 
программа закончилась концер
том. Л. УШАКОВ, 

чпен комитета ВЛКСМ 

ДЕНЬ 

ПРОФ

ГРУППЫ 
28 ноября в клубе ЛПИ прохо

дило традиционное занятие проф
союзного студенческого акти
ва «День профгрупорга». Основ
ное его направление — зто во
влечение первокурсников в об
щественную жизнь вуза, улуч
шение работы первичных проф
союзных организаций. 

Обстановка проходившей учебы 
была серьезной и деловой. Опы
том работы в коллективе приш
ли поделиться представители пар
тийной и профсоюзной организа
ций нашего института. В их чис
ле были председатель профкома 
ЛПИ С. И. Марков, член парткома 
Ю. Г. Вилунас. зам. председате
ля профкома В. Ф. Щербинин. 

Главным в программе «Дня 
профгрупорга» был вопрос по
становки нонкретны'х задач для 
успешного выполнения решений 
XXV съезда КПСС и октябрьского 
Пленума ЦК КПСС. В числе за
тронутых тем была деятельность 
профактива, различных комиссий. 
Особое внимание уделялось ко
миссии по проверке предприятий 
общественного питания и оздоро
вительной. Обсуждались академи
ческие секторы групп, направле
ния работы курсовых профбюро 
и целый ряд других вопросов. 

Говоря о добросовестной орга
низации «Дня профгрупорга» на 
факультетах, следует все же 
отметитиь неполную явку профак
тива первых курсов радио-физи
ческого и механико-машинострои
тельного факультетов. 

А. ШАЛАЕВА, 
члек профкома 
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[_| ЕДАВНО в Ленинграде со-
' ' стоялся конкурс иа луч

шее исполнение политической пес
пн, в котором приняли участие и 
студенты ЛПИ к.ченн .М. И. Ка
линина. 

Из репортажа, который был 
опубликова51 в газете «Смена» по 
зтому поводу, мы уже знаем, что 
студент ЛПИ Мануэль Антонио 
Гарсиа Эллнс нз группы 563/1 за
нял иа этом конкурсе почетное 
место и награжден дипломом. 

Что можно сказать о лауреате? 
Кубинец ЛАануэль Антонно Гар-

С[1а Эллнс в течение трех лет за
нимался п классе сольного пе1тя 
в клубе ЛПИ. Педагогом Мануэ
ля была Лилива Ирэн. 

Талантливый певец с острова 
Свободы имеет много наград. В 
прошлом году — диплом П1 сте-
пнп на конкурсе «Весеипнн ключ» 
Га|)сиа тогда спел кубинскую 
песню «Снбонсй». 

Гарсна успешно учится. В про
шлом семестре был избран чле
ном городского комитета комсо
мола Кубы. Он полон оптимизма, 
веры в справедливость и прогресс 
на всей планете. 

Мы желаем Мануэлю Антонио 
Гарсна новых успехов. 

Фото 10. .Андреева 

СОЦИАЛЬНЫЙ ПОРТРЕТ СТУДЕНТА 
группой студентов—членов со

циологического центра СНО ЛПИ, 
которым руководит опытный пре
подаватель доцент Г. И. Хмара, 
был проведен социологический эк
сперимент среди первокурсников 
гидротехнического факультета. 
Опрос студентов I курса входил в 
программу подготовки традицион
ного ритуала «Посвящение перво-
и7рсников в студенческую семью 
обиюжития». 

Зтот ритуал проводился уже 
четвертый год по инициативе 
студсовета, студенческого социо
логического центра, при ак
тивной поддержке деканата 
ГТФ, партийной и комсо
мольской организаций. В ито
ге эксперимента важно было 
получить обоби4енную характери
стику студента-первокурсника в 
об[41ежитни. 

Мы интересовались мотивами 
поступления в ЛПИ, трудностями 
в учебе и быту, системой обще
ния первокурсников, проведением 
свободного времени и организа
цией досуга. Каждый социолог 
вел дневник опроса. Основные во
просы иы дополнили вспомога
тельными для раскрытия индиви

дуальных особенностей студента. 
Итоги исследования оказались 

интереснь!мн не только для со
циологов и самих первокурсников, 
ко и для студентов других нур-
сов, а также преподавателей гид
ротехнического факультета. Это 
не случайно. Ведь сегодняшний 
первокурсник завтра будет ре
шать массу проблем как специа
лист и руководитель производст
ва. Непрост процесс отбора посту
пающих в вузы. Сложна и задача 
подготовки высококвалифициро
ванных специалистов в стенах ин
ститута. Успешное ее решение за
висит не только от внешнего воз
действия ка студента, но также 
и от индивидуальных особенно
стей вчерашнего абитуриента. Оп
ределение наиболее благоприятно
го соотношения индивидуальных 
особенностей студента и внешнего 
воздействия является в данное 
время одной из главных задач сту
денческого социологического цент
ра. 

Подобный социологический 
портрет студента I курса — лишь 
небольшая часть всей работы. Она 
была успешно проведена всего за 
полтора месяца. 

Полученные данные, под деви
зом «Вот они, наши первокурс
ники!», были представлены на ри
туале и в корпусе № 11 для обо
зрения. Из них следовало, напри
мер, что средний возраст перво
курсника ГТФ — 20 лет, что по
ступление в ЛПИ обусловлено для 
27 процентов студентов авторите
том этого вуза, а для 24 процен-
цов желанием получить гидростро
ительную специальность. Что 74 
процента опрошенных студентов 
отмечают неноторые трудности в 
учебном процессе, 52 процента из 
них — в быту общежития. Что 
13 процентов, проживающих в 
корпусе первокурсников, не испы
тывают никаких трудностей, и во
просы нх быта в основном реше
ны. Что большинство проживаю
щих в общежитии в целом удов
летворены существующим бытом, 
однако более тщательный анализ 
вскрыл упущения в этой области. 
Что среда общения первокурс
ников более широка, чем 
мы предполагали. Что зна
чительную часть свободного 
времени студенты I кур
са проводят в корпусе обще
жития, а остальное время в бюд

жете досуга расходуется на посе
щение музеев, театров, кино, за
нятия спортом и многое Другое. 

Таковы сведения краткой со
циологической статистики, полу
ченные в результате нашего эк
сперимента. 

Что жо представляет собой сту
денческая семья общежития и ка
ковы ее функции? Ответы на зти 
вопросы дают социологи. Студен
ческая семья общежития—соци
альная ячейка коллектива, объе
диненного жилищем и бытом, а 
также единством социальных фун
кций, направленных на создание 
оптимальных условий жизнедея
тельности студентов в общежитии. 
Подобная трактовка позволяет пол
нее изложить основные функции 
студенческой семьи общежития, 
конечной целью которых являет
ся создание системы гармонично
го общения в общежитии, преду
сматривающей преемственность от 
курса к курсу. Нз этой основе 
создается оптимальный психоло
гический климат в общежитии. 
Основные фуниции студенческой 
семьи общежития заключены в 
ряде задач, которые необходимо 

Первое 
заседание 

совета 
музея 

1 декабря состоялось первое 
заседание совета музея истории 
нашего института постоянной вы
ставки научно-технического твор
чества студентов. Участники рас
смотрели и одобрили всю пред
шествующую работу — утверди
ли художественный проект музея 
и общий план размещения экспо
натов. На заседании была сфор
мирована рабочая группа. 

Совет озабочен состоянием по
мещения музея и выставки, а 
также медленной подготовкой на 
факультетах материалов для эк
спозиции. В связи с этим совет 
обращается к администрации 
ЛПИ, общественным организациям 
всех факультетов с просьбой о 
всемирном содействии столь важ
ному попитико-иделогическому 
мероприятию, каким является со
здание музея. 

Я. ГОЛОТА, 
член совета по НИРС, доцент 

нан найти 

•|| 

решить как самим студентам, про
живающим в общежитии, так и 
лицам, ответственным за создание 
в общежитии необходимых усло
вий для студентов. Сюда входят 
потребности в питании и жили
ще, а также бытовые в рамках 
студенческого общежития. Необ
ходимо оказать помощь в учеб
ной работе в виде консультаций, 
лекций, встреч с учеными и пре
подавателями. Необходимо создать 
условия для самостоятельной идзй-
но-воспитательной работы, отдыха 
и досуга, для обеспечения соот
ветствующих норм санитарной гИ-. 
гиены. Необходима организация 
физичесного воспитания, созда
ние творческих коллективов среди 
них, решение вопросов гигиены 
умственного труда. Реализация 
перечисленных выше основных 
функций позволит создать в сту
денческой семье общежития образ 
жизни, способствуюш,ий формиро
ванию будущего специалиста. 

В. ХРАБРОВ, 
студент 314/1 гр. 

ДоЛИТЕ»6НИИ 

3-я СТР. 

шааал 
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[ I 1 ЕСТОГО декабря игрой жен-
*-*-̂  ских команд закончился 
первый круг розыгрыша ПЕ̂ рвен-
ства «Буревестника» по ручному 
иячу. Соревнование проходило 
между спортсменамн Политехпп-
ческого и Технологического ин
ститута холодильной промьшшен-
ности. Женская сборная ЛПИ, 
возглавляемая се бессменным ка
питаном студенткой V курса элек
тромеханического факультета 
Л. Соловьевой, заняла первое 
место. Самой трудной встречей 
этих сорепиованцй была игра с 
командой СКИФа. которую наши 
девушки выиграли со счетом 
1 2 : 7 . 

Особенно хорошо сыграли Та
тьяна Еременко, Ольга Закала и 
Лариса Дубовец. Об этих девуш
ках хочется рассказать подробнее. 
Т. Еременко с первых дней уче
бы зарекомендовала себя отлич
ницей. Теперь Таня на VI курсе 
физико-металлургического факуль
тета. Успешно занимаясь в инсти
туте, она продолжает совершен
ствовать свое спортивное мастер
ство. Не было ни одного случая, 
когда студентка пропустила бы 
Тренировку. 

Оля Закала приехала в Ленин
град из Ворошиловграда. Поступи
ла на вечернее отделение, совме
щая работу и учебу с ответствсп-
ным отношением к тренировкам. 
Она сразу же вошла в стартовую 
семерку основного состава. Сей
час Оля играет в команде нашего 
института и входит в основной со
став молодежной сборной Лепин
града. 

. Лариса Дубовец приехала к нам 
из Черкасс. В городской коман
де спортсменка была крайним иг
роком. Б Политехническом ипсти-

' туте она продолжила успешные 
тренировки и стала мастером руч
ного мяча. Теперь Лариса — иа 
ответственном участке поля,_ на 
линии нападения. Товарищи на 

Здоробо 

поработали,] 

девочки! 

гидротехническом факультете зна-
ют Ларису по успешной учебе, 
как активную общественницу. Вто 
редкостный по своим душевным 
качествам человек, совершенно 
незаменимый в команде. Ее доб
рота, спокойный, ровный харак
тер очень много значат для под
держания духа коллективизма. Де
вушки знают, что с Ларисой мож
но поделиться всеми большими и 
маленькими трудностями, что она 
всегда найдет время для помощи, 
всегда скажет подруге доброе сло
во. Участником сборной Ш1А об
щества «Буревестпнк» уже пятый 
год является Людмила Соловьева. | 
Она пользуется большим автори
тетом средн игроков, принимае1 -
участие в судействе. На Всесоюз- г 
ных соревнованиях студентка вы- = 
ступала в составе молодежной = 
сборной. За?1ятня спортом не ме- ^ 
шают Люде отлично учиться. 5 

Вратаря команды, третьекурсии-' -
цу ИЭФа Светлану Шалманову хе- 5 
чется отметить особо. Поступив в д 
институт, усиленно тренируясь, -
Светлана за полгода стала силь- г 
нейшим вратарем. Все игры Свет^. ^ 
лана проводит очень собранно, 
смело, самоотверженно. Надеж
ный вратарь придаст силы и спо
койствие команде. Девушки увв' 
рены в Светлане, в ее умении 
исправить случайную ошибку за
щитника, когда оиа смело выхо
дит один на один с нападющи!} 
противником. 

Сейчас нашп девушки заверши
ли борьбу на первенство города- Э 
В этом розыгрыше они стали по- я 
беднтелями. з 

Впереди ~ зимняя сессия. Но» 
желаем нашим спортсменам успе
хов в предстоящих экзаменах, 
Удачи им, новых побед на спор
тивном поле и в аудиториях ин
ститута. 

В. ИРДТ, 
ассистент кафедры физического '5 

воспитания, тренер номандь! | 

Ф0Ж0И0Н1СУТС 

(М!^? ВМОТОй) 

# Лыжницы. 
Фото А. СЛЕПОВА 

ГОРОД и 
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РЕЖИМ ТРУДА I 
В СЕССИЮ I 

Период экзаменационной сссЧ 
сии требует от студента напряже
ния и правильно организованной 
подготовки к сдаче экзаменов. 
Одним из основных условий 
успеха является систематическое 
изучение того илп иного пред
мета и правильный режим дня, 
не только в период экзаменов, 
но и на протяжении всего учеб
ного семестра. 

Чередование умственного тру
да с отдыхом, сном, физическими 
упражнениями является залогом 
здоровья и успеха в учебе. В 
период сессии целесообразен пос
ле 1 -^ 1,5 часов работы 1 0 — 
15 минутный перерыв для отды
ха, а после 6 часов учебы ~ от
дых на 1,5 —- 2 часа. 

Совершенно недопустимыми 
являются занятия в ночные ча
сы с кратковременным сном или 
бессонные ночи, результатом ко-

Дадитвнник 
4-я СТР, 

а 
торых является истощение нербч-г 
ной системы. I 

Примером могут служить раз- | 
личные астенические состояния, з 
которые выражаются в упорных Я 
головных болях, общей слабости, Э 
вялости, невозможности сосредо- г 
точиться. Ухудшается память. Та-' Э 
кому студенту трудно заниматься = 
в течение дня, его работоспособ- I 
ность падает, и через 1 — 1,5; г 
часа учебный материал уже не, | 
воспринимается. Лечение таких! | 
больных длительное и упорное. ] я 
Таких больных иногда прихо-; 3 
дится направлять в нервно -К 5 
психиатрический диспансер ино-!.г 
гда требуется д,тительпый отдых.I 3 

Поэтому, чтобы подойти к 9К-|.з 
заменационной сессии в хорошем; з 
состоянии, необходимо система-; з 
тическй заниматься в течение: 3 
всего семестра. Занятия физкуль-; | 
турой и спортом, свежий воздух, | я 
проветривание помещения, доста-< | 
точный сон — все это поможет, 3 
вам в успешной сдаче экзаменов. * 5 

Г. ЛУКША, 3 
врач{3 

ЧЕЛОВЕК 
Читая протоколы дорожно-транспортных происшествий, 

составленные работниками ГАИ, видишь, как много несчастья 
приносит людям нарушение элементарных правил уличного 
движения. Перед тем как оказаться в больнице, многие граж
дане переходили улицу по красному сигналу светофора или 
шли не по переходу. Вот выдержки из грустной милицейской 
статистики. В Ленинграде в этом году случилось около 5 ты
сяч дорожных происшествий. Среди почти 4 0 0 пострадавших 
в Налинннском районе 3 0 погибли под колесами транспорта. 

9 октября в 12 часов 45 минут на Светлановском про
спекте у дома № 6 3 . была сбита машиной наша сотрудница 
Л. И. Александрова, доцент кафедры электроизоляционной и 
кабельной техники. Она переходила улицу перед близко иду
щей машиной, не рассчитала дистанцию и... чудом осталась 
жива. Только по счастливой случайности остался жив и сту
дент из группы 3 2 2 / 2 А. И. Топчий. Он тоже попал под ма
шину на Гражданском проспекте по собственной неосторож
ности. А ведь могло бы быть и хуже. Мало того, что люди 
причинили страдание самим себе — они еще нанесли ущерб 
государству. Известно, что лечение пострадавших от дорож
но-транспортных происшествий обходится обществу очень 
дорого. Часто бывает, что пострадавший — специалист вы
сокого класса — месяцами не может выйти на работу, ста
новится инвалидом. 

Товарищи, помните! Безопасность пешехода не может 
быть заботой только работников ГАИ. Она должна быть в 
центре внимания каждого из нас. Не стесняйтесь попридер
жать за руку иного ретивого к перебежчика». 

Наступила зима, а зто очень трудное время дяя водителя 
и пешехода. Особенно в условиях нашего города с его часто 
меняющимися погодными условиями. И раз уж мы, пешеходы, 
сами являемся полноправными участниками уличного движе
ния, нам необходимо досконально знать азы дорожной нау
ки. Наука эта проста, но напомнить ее не мешает... 

Н. КУКАНОВ, 
ответственный за пропаганду правил дорожного движения 

ОН БЫД 
НАСТАВНИКОМ 

МОЛОДЕЖИ 
в четверг, 25 ноября умер 

Алексей Семенович Тумарев. 
Ему шел семьдесят пятый год. 
Большинство политехников 
связывает это имя Б первую 

очередь с физико-металлурги
ческим факультетом. В течение 
семнадцати лет А. С Тумарев 
был деканом факульте
та. Для самих металлур
гов имя Алексея Семе

новича стоит рядом с именем 
академика Александра Алек
сандровича Байкова, верным 
учеником и последователем ко
торого был А. С. Тумарев. Оя 
с гордостью вспоминал н часто 
рассказывал студентам, моло
дым сотрудникам о своем учи
теле. 

Алексей Семенович может 
быть больше чем кто-либо на 
факультете осознавал ту зна
чимость, какую нмеет для нн
женеров - металлургов обще
образовательная подготовка 
вообще и химическое, физи
ко-химическое образование в 
частности. Помнятся его слова 
на совете факультета о кафед
ре физической химии, одно 

время переименованной: «Вер
ните кафедре ее благородное 
и гордое название!» 

Кстати об ученых советах. 
Долгие годы А. С. Тумарев 
председательствовал на них. 
Шло ли обсуждение учебных 
дел, присуждали лн кому уче
ную степень, заметно было од
ио: Алексей Семенович даже 
косвенно не участвовал в по* 
лемике. но короткими, скупы
ми репликами управлял дис
куссией. И когда споры дости
гали предельной остроты, ког
да всем становилось как-то не 
по себе от вроде бы предель
ной запутанности вопроса 
(«Как голосовать?»), сл^во 
брал Алексей Семенович. И, 
буквально разложив по полоч
кам все мнения и миеньнца, 

делал заключение, которое да
же самые горячие спорщики 
обычно характеризовали одним 
словом: «Мудро!». 

Однако никогда А. С. Тума
рев не замазывал противоре-
<1нн и был чрезвычайно кри
тичен. Как у любого декана, 
у Алексея Семеновича было 
немало претензий к студентам, 
хотя именно им он посвятил 
всю свою жизнь. Не любил 
А. С. Тумарев, когда со сту

дентами нянчатся, упрашивают 
их учиться. Любил студента 
«живучего», самостоятельного, 
знающего, зачем он пришел в 
вуз. 

Много и глубоко размышлял 
Алексей Семенович о судьбе 
института, факультета. .Он зло 
высмеивал все, что мешает 
коллективу работать, что раз
рушает нормальные человече
ские отношения. С известной 
долей юмора А. С. Тумарев не 
раз говорил о себе как о де
кане; «Моя главная задача— 
как можно меньше мешать 

людям трудиться!» 
Тысячи молодых людей учи

лись у профессора А. С. Тума
рева, слушали его лекции по 
теории металлургических про
цессов, помнят нх, 

А. ГРИГОРЬЕВ, 
профессор ФМетФ 

11111 ^!^р 
И. о. редакюра 

А. К. ГРИГОРЬЕВ 
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